

INAUGURACION

DE LA ESTÁTUA DE CHURRUCA EN MOTRICO.



Día de júbilo para los amantes de las glorias del país Euskaro, fué el 28 de Junio último. Tratrábase de inaugurar la estatua que se ha erigido en Motrico para perpetuar la preclara memoria del inmortal guipuzcoano D. Cosme Damian de Churruca, y á las fiestas que con este motivo se organizaron acudió de las provincias hermanas de Guipúzcoa y Bizcaya un gentío inmenso, en el que se encontraban mezclados el opulento capitalista con el humilde artesano, y el aristócrata de abolengo con el rudo labrador, formando de esta manera un pintoresco cuadro.

La comitiva oficial, compuesta de los Sres. delegados de la Excelentísima Diputacion provincial de Guipúzcoa, y de las autoridades y personas invitadas por ella, entre las cuales se contaban representantes de toda la prensa *donostiarra*, llegó á Motrico á las seis y cuarto de la tarde del 27, siendo recibida en el limite jurisdiccional de Motrico y Deba por una Comision del Ilustre Ayuntamiento de la primera de dichas villas; y haciendo á pié su entrada en ella, precedida de las dulzainas, del tamboril y de la música, y rodeada de compacta muchedumbre que salió á esperarla.

La comitiva visitó la casa nativa del ilustre Churruca, y se dirigió luego á la plaza pública en que se ha emplazado la estatua, admirando el pedestal, cuyo notabilísimo trabajo de talla, obra del distinguido artista D. Jacinto Matheu, ha llamado con motivo la atencion de los inteligentes; deteniéndose á leer las inscripciones grabadas, por acuerdo de la Excma. Diputacion provincial, exactamente en esta forma:

Al lado principal ó de frente.—
AD. COSME DAMIAN
DE
CHURRUCA.

—

VIVIÓ PARA LA HUMANIDAD:
MURIÓ POR LA PÁTRIA.

—

KOSME DAMIAN
CHURRUKA-KOARI.

—

BIZI IZAN ZAN GIZADIYARENTZAT:
ILL ZAN SORTERRIYAGATIK.**Al lado opuesto.**

—

LA PROVINCIA DE GUIPÚZCOA
ACORDÓ EN SUS JUNTAS
GENERALES
DE VILLAFRANCA
EL AÑO DE 1865
ERIGIR ESTE MONUMENTO.

—

GIPUZKOAKO PROBINZIAK,
1865-GARREN URTEAN,
BATZARREAN BILDURIK
BILLAFRANKAN,
ERABAKI ZUEN OROIKARRI AU
ALCHATZEA.

—

Al lado opuesto de la estatua.

—

NACÍÓ
EN ESTA VILLA
EL 27 DE SETIEMBRE.
DE 1761.

—

JAYO ZAN ERRI ONTAN,
1761-GARREN URTEKO
AGORRILLAREN 27-AN.

—
Al lado izquierdo.
—

MURIÓ GLORIOSAMENTE
EN EL COMBATE
DE TRAFALGAR,
MANDANDO EL NAVÍO
SAN JUAN NEPOMUCENO
EL 21 DE OCTUBRE DE 1805.

—
ILL ZAN OMENEZ BETERIK
TRAFALGAR-KO GUDAN,
1805-GARREN URTEKO
URRILLAREN 21-AN
SAN JUAN NEPOMUZENO ZERITZAN
ONTZIKO BURUZARI ZALA.

El proyecto de este hermoso pedestal se debe al inteligente y malogrado arquitecto bizcaino D. Nicomedes de Mendibil, que se prestó generosamente á ello y á cuanto pudiera hacer para la ereccion de monumento tan patriótico.

Al oscurecer se cantó, con gran precision por la numerosa orquesta de Azpeitia, en la hermosa iglesia parroquial, cuya primera piedra puso D. Cosme Damian de Churruca siendo alcalde de Motrico en 1803, una magnífica Salve de D. Agapito Sancho, que gustó altamente al apiñado concurso que asistió al religioso acto.

El 28, por la mañana, recorrieron las calles de Motrico la charanga de la villa y el tamboril y las dulzainas, tocando alegres pasacalles.

A las nueve y media se reunió en la Sala del Ayuntamiento la comitiva oficial, á la que se habian agregado los representantes de la preclara familia de Churruca, el Delegado del Sr. Ministro de Marina, varios señores Diputados provinciales de Guipúzcoa, el Presidente y un Vocal en nombre de la Diputacion provincial de Bizcaya, el Sr. Presidente de la de Alaba, en representacion de la misma, y las

autoridades locales y diversas personalidades, con carácter oficial, de esta provincia y de Bizcaya.

Dirigieronse á la iglesia parroquial, donde se celebró una solemnísimas Misa, oficiada por el ilustrado bascófilo P. Cesáreo de Churruca, descendiente del héroe de Trafalgar. La capilla de Azpeitia se distinguió en la ejecucion de la aplaudida Misa en la del maestro Zubiaurre, y en la del magnífico *Te-Deum* de Prieto, que se cantó al final.

El R. P. José Vinuesa, hijo ilustre de la bella *Donostia*, encargado de explicar las grandezas de Churruca, conmovió profundamente al auditorio, con la elocuentísima oracion que pronunció, sirviéndole de tema el texto de Daniel *Sit nomen Domini benedictum, quia sapientia et fortitudo ejus est*. Despues de un delicado exordio, en que hizo ver el dedo de la Providencia que disponia que en la misma iglesia, cuya primera piedra puso D. Cosme Damian de Churruca, hace ochenta y dos años, se le honrara hoy de tan particular manera, dividió su discurso en dos partes, demostrando en la primera que la fé que ardia viva en el alma de Churruca le habia guiado y alumbrado y elevado hasta las cumbres más eminentes de la sabiduría humana; y probando en la segunda, que la caridad divina, aliento de aquel corazon generoso, le habia dado esfuerzo, hecho arrostrar todos los peligros de su azarosa carrera, y por último, afrontar la muerte, como debe afrontarla un cristiano y un héroe. Concluyó haciendo una historia de la estatua, y elogiando á las autoridades y particulares que hubiesen contribuido á su ereccion, haciendo mencion especial del malogrado historiador de Guipúzcoa D. Nicolás de Soraluze, á cuyo fecundo celo por desenterrar las glorias de la Provincia, se debe en gran parte la realizacion de este monumento y de otros, que enalteciendo la memoria de hijos ilustres del país, perpetúan páginas gloriosísimas de la Historia patria.

Inmediatamente despues que terminó la funcion religiosa, se dirigió la comitiva á la plaza pública, donde á una indicacion del señor Presidente que en breves palabras declaró inaugurada la estatua á nombre de S. M., se procedió por los simpáticos niños que llevan hoy el apellido ilustre de Churruca, á descorrer el velo que ocultaba la efigie, en medio de la espectacion general de la concurrencia. Siguiéron breves discursos alusivos al acto pronunciados por el Delegado del Sr. Ministro, el representante de la familia D. Cosme de Churruca, el Sr. Comandante de Marina de la provincia y el Sr. Alcalde

de Motrico, todos los cuales fueron muy aplaudidos. La abundante lluvia que cayó á la terminacion, impidió que produjera el debido efecto un lindisimo zortziko titulado *Churruka-ri oroitzza*, música de D. Millan Armero, letra de D. Claudio de Otaegui, que se cantó por un numeroso coro de ambos sexos.

La estatua, esculpida por el laureado artista guipuzcoano D. Marcial Aguirre, representa al héroe en el momento de mandar en batalla, levantando el brazo derecho, llevando en la mano izquierda el porta-voz ó bocina que llevan los jefes de los buques, á fin de dar órdenes á distancias largas, y con la cabeza algo baja cual si se dirigiera á los tripulantes, excitándolos á batirse allí donde la lucha es más sangrienta.

Mide 2,50 metros de elevacion, y como es de una sola pieza, ha habido que emplear en ella un bloque de 12½ toneladas de peso.

Esta estatua es digna de la justa fama artística de que goza nuestro distinguido paisano y amigo D. Marcial Aguirre, que ha recibido por su ejecucion merecidas felicitaciones, á las que unimos la nuestra, humilde pero cordial.

Luego que se inauguró este monumento, trasladóse la comitiva á la Casa Consistorial, donde se celebró un magnífico banquete, á cuyo final se pronunciaron patrióticos brindis, basados en la union y fraternidad de las Provincias Bascongadas, y dedicados á recordar las glorias de Churruca. Usaron de la palabra los Sres. Presidentes de las Diputaciones de las tres provincias hermanas, el Delegado del señor Ministro de Marina, el representante de la esclarecida familia de Churruca, D. Cosme, Presidente de la Audiencia de Valladolid su hermano, el distinguido ingeniero D. Evaristo; los diputados á Córtes Sres. Machimbarrena y Gorostidi; el Sr. Comandante de Marina; don Roman Zubiaga, delegado de la Junta de obras del puerto y ría de Mundaca; D. Alfredo Alvarez, redactor de *El Norte*, en representacion de la prensa de Bilbao; D. Eduardo de la Peña, Director de *La Voz de Guipúzcoa*, en nombre de la de San Sebastian, y el representante de la EUSKAL-ERRIA, que dijo breves palabras en bascuence.

Se presentaron en el salon varios niños, uno de los cuales recitó trozos del romance histórico de D. Angel Lasso de la Vega, publicado en el último número de la EUSKAL-ERRIA y otro pronunció un bonito discurso relativo á la solemnidad que aquel día se celebraba.

La tarde del mismo día 28, se celebraron, cucañas y otras fiestas marítimas en el puerto.

Los fuegos artificiales, anunciados para la noche, se suspendieron á causa de la lluvia.

Para terminar, no podemos ménos de enviar nuestra sincera felicitacion á cuantos han contribuido á la ereccion de este hermoso monumento, y hacer pública, por medio de estas líneas, nuestra gratitud á la Excma. Diputacion provincial de Guipúzcoa y á las dignas autoridades de Motrico, muy especialmente á los señores D. Claudio y D. Fidel Ituarte, Alcaldes 1.º y 2.º respectivamente, por las honrosas atenciones de que hemos sido objeto con motivo de las patrióticas fiestas celebradas en dicha villa.

EMEN ETA AN



CHURRUKA ILLEZKORRARI 1885-EKO GARAGAR-ILLAREN 28-AN.

Churruka onratzendu
 Gaur Euskal-erriák
 Bai ere Españiak
 Ta Mundu guztiak.
 ¿Emen?
 Fest' eder au darama
 Lurreko aiziak.
 ¿An?
 Churruka estaldzendu
 Zeruko gloriak!

.

Noizpait ill bear balu
 Anima guriak,
 Lotsa emango luke
 Gizon izatiak.

ANTONIO ARZÁC.